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的战略科学工作可以规划吗？ 一旦解决了科学的充足经费和

科学的完善组织问题，我们就面临着一个更为具体的问题：

如何指导这个组织在科研及其应用方面进行工作。事实上，

我们得制订一个科学规划。 乍看起来，科学发展的战略问题

似乎是无法解决的。科学就是发现人们过去所不知道的事物

，在本质上是无法预知的。在许多人看来，科学发展的规划

是一个语词矛盾。不过这种观点过于绝对；实际上，除非在

某种程度上对科学工作加以规划，科学工作就无法进展。虽

然我们的确不知道自己可能发现些什么，我们首先应该知道

到哪里去找寻。某些短期规划一直是科学研究所固有的，长

期规划则含蓄地体现于科研人员的培训中。例如，如果不是

考虑到化学还需要研究五十年的话，就不会去培训化学家了

。发展规划的确是这样含蓄地存在着的，不过它是传统和机

会主义的混合物。我们的任务是用一个经过更加自觉的深思

熟虑的规划来代替它。这个规划将在同时顾及科学发展的不

可逆料的性质。 灵活性 要制订这样的规划显然需要一切科学

领域的科学工作者通力合作。由此得出的不是一个实际规划

，而是这样一群人所可能制订出来的那种规划的纲要。它称

不上是一个确定的计划，当人们把不同学科的一切发展前景

汇总在一起并编成一个科学总规划的时候，大家就可能发现

原来的侧重点完全改变了。不过即令只是为了促使大家向这

一共同事业前进一步，也还是值得尝试编制一个计划的。任



何这类规划的第一个要求将是灵活性。刻板地执行预订规划

对于科学是再有害也不过了。现在几乎被人忘记的赫伯特。

斯宾塞的社会学规划就是这样。计划需要定期地，实际上是

经常不断地修订。为整个科学制订五年或十年规划，并为各

门学科制订较短的规划，也许是可行的，而且还应该规定可

以修订，因为在任何时刻，新的综合性发现可能极为重要，

以至要求对原先的规划进行全盘修改。在这个问题上，自觉

的指导理应证明比目前无计划的科学发展灵活得多。由于缺

乏有组织的预测，新发现的影响往往需要多年才能表现出来

，甚至在其本领域中也是如此，而且还需要几十年才能进入

其他科学领域。 全线推进 科学知识战线上的进展从来不是、

而且也不应该是划一的。它总是包含一些凸出地带，在那里

，进展容易而且迅速，在那里，未知领域的阵线被确定地突

破了。在目前，凸出地带是核物理、量子化学、固体和液体

结构、免疫学、胚胎学和遗传学。迄今的趋势是：大多数有

才能的科研工作者，涌向这些地带，并且在其后面还拖了一

大群才能较差的科研工作者，正象在淘金热潮中，跟在有经

验的勘探者后面的人仅不过是想迅速发财而已。结果，没有

出现惊人进展的其他科学领域可悲地遭到遗忘，而且由于失

掉了本来很有前途的研究工作的知识，甚至可能倒退。就这

样，化学在本世纪的成绩，同它在十九世纪所取得的巨大进

展相比，就微不足道了。一旦这些被遗忘的科学发展地带受

到人们的注意，借助从比较发展的学科借来的新原理和新方

法，这些学科到时候就会变成最容易发展的学科。只要组织

得更好一些，这个最后的进展就可能一直保持下去，科学知

识就不致于失落而需要人们重新拾起。 受阻地点 在科学战线



上，也有一些这样的地带：在那里，人们遇上了一条死胡同

，在那里，某一条发展战线似乎进展不动，或者遇上了无法

克服的理论或实际困难。将近十八世纪后半期的电学就处于

这一状态。伽伐尼和伏打的发现把它从这种状态中拯救出来

。十九世纪，在消色差显微镜发明出来以前，生物学一直没

有进步。遗传学由于无法分析的原因，直到1900年为止始终

进展不动。理论宇宙物理学在现今也进展不了。这些科学发

展受阻的事例本身就意味着需要把科学工作加以全面组织。

一个领域的科学工作者可能认为某些问题无法解决，可是在

另一个领域中却可能已经有了现成答案了。如果情况不是这

样，如果存在的困难完全超出了现代科学力所能及的范围以

外，显然就需要把这个学科本身以及其邻近领域的最有才能

的人员集中起来研究这些问题。因为恰恰是在科学观察看来

无效或者得出相互矛盾的结果的领域，我们有最大的理由怀

疑原来的理论是否有某种内在的缺陷，因此我们也有最大的

理由去组织新的突破以深入这些未知的领域。物理学在十九

世纪末叶就处于这种状态，后来靠了一系列幸运的偶然事件

才摆脱了这个局面。不难看出，假如当初对物理学有了更为

全面的观点，并且对经常存在的不正常现象加以应有的注意

，目前的局面可能老早就到来了。 在科学史上，解释为什么

没有某种发现，比解释为什么有这种发现要难得多。一个有

组织的科学规划可能获得的一个确定好处便是能减少发生这

种情况的次数。 扩大战线 此外，还存在着从来没有人进行科

学研究的未知领域。科学战线仍然是过于狭窄了。扩大科学

战线是可以为科学本身和整个人类都带来好处的。我们仍然

遵照传统来管理我们的很大一部分生活。我们感到这些传统



多少是有用处的，然而它们却没有科学根据。在最近二十年

以前，我们甚至还不明白或者不肯费神，从科学角度研究一

下我们吃饭睡觉或者养育子女的问题，甚至到现在，我们的

整个家庭事务吃饭、洗衣和烹调等等还没有受到科学的过问

，极其有限的和具有商业目的的那种科学除外。在纯科学世

界中，各学科之间仍然存在实际上未经探索的广大地区。物

理化学和生物化学的巨大成就就是填补这种空白的例子。
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